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推动清洁取暖可持续发展
——访中电联电能替代产业发展促进联盟秘书长  郭炳庆

文 / 本刊记者  杨青

《国家电网》

如何推动清洁取暖可持续发展？

郭炳庆：

习近平总书记指出，北方地区冬季清洁取

暖是一项民心工程，也是一项民生工程。要让

这项民生工程真正落地，并能够形成可持续发

展的局面，需要我们从业人员认真思考。

目前已经实施推广的清洁取暖项目，能不

能真正落地开花，需要和我国能源发展战略联

系起来考虑，也需要和我国能源绿色、清洁、

高效转型发展的目标综合起来考虑。这里要特

别提到“煤改电”取暖项目，要将“煤改电”

取暖同我国能源消费转型以及北方地区清洁能

源消纳联系起来，在政府、发电企业、电网企业、

客户以及供热运营机构等不同利益相关方之间

形成共赢的态势，促成清洁能源的增量消纳市

场。

这不仅需要政府的政策、资金支持，更需

要建立一种多方共赢的市场机制，将政府从巨

额财政补贴中解放出来，研究科学合理的分摊

机制，落实习总书记提出的居民可承受的要求。

目前，清洁能源供暖在“三北”地区已有

许多成功的案例。局部地区的成功实践证明其

在技术上和市场上的可行性，但增加体量之后

要统筹的问题会更多、更复杂。因为清洁能源

具有波动性和间歇性等特点，要考虑电网的接

纳能力，尤其是跨区输送时的电网接纳和输送

能力。此外还要考虑用户的消纳能力，用户侧

的蓄热资源需要具有主动响应和柔性调控的能

力，两个能力的提升缺一不可。

《国家电网》

电能介入供暖领域会给传统供暖模式带来什么

样的改变？

郭炳庆：

传统的热力供给，无论是燃煤还是燃气，
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都是基于热力管网的形式，行业形态已非常成

熟。实施清洁供暖，电能的介入使得供暖的业

态发生了根本变化。如果使用传统的基于热力

管网的供热模式，比如教室、图书馆、写字楼

等公共建筑，在夜间、周末、法定节假日等无

人状态下，仍需要通过热力供给保护管网。而

采用直热式电采暖设备，通电即可供热，则可

以做到人空暖停，节能效果非常明显。

此外，电能加入清洁供暖领域，还为用户

提供了丰富的供暖模式，可满足个性化的消费

需求。总的来看，电取暖应该朝着化整为零的

供暖模式发展，这与传统供暖模式大相径庭。

《国家电网》

目前，有些地区集中使用蓄热式电采暖设备，有

些地区则采用直热式电采暖设备。在实际应用

中，您认为哪一种设备更具优势？

郭炳庆：

电取暖技术分为直热式和蓄热式两大类型，

用户也可以根据应用场景混合搭配，具有灵活

的优化配置能力。直热式电取暖技术产品众多，

技术成熟，制热高效。蓄热式电取暖技术包括

水蓄热、固体蓄热、相变蓄热等方式。其中相

变蓄热利用材料相变大量吸收潜热，蓄热密度

可达水蓄热密度的 4 ～ 5 倍或更高，对场地或

空间紧张的区域尤为适宜。

直热式和蓄热式两大类技术需要根据实际

情况，制定具体个性化的技术方案。这里说到

的“实际情况”，不光要考虑用户的用能取暖

需求，也要考虑电网的供给能力。我们看到一

些项目错配取暖方案导致经济性或供暖效果不
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佳，这类案例归结起来主要表现为对场景和技

术匹配的认知上出现了偏差。这种错配，不仅

提高了取暖设备的投资成本，浪费了能源资源，

也给电网安全稳定运行带来了压力。电取暖使

用场景多元，产品种类繁多，正确认知场景与

技术的匹配尤显关键。

今年以来，为推动我国北方地区冬季清洁

取暖工作，中央及地方政府陆续推出了一系列

政策，其中，电取暖执行峰谷电价并加大谷段

时长的电价激励政策尤其收到各界的关注。这

对各地开展电取暖工程的方案设计提出了导向

性的要求，大家应认真研读政策，切勿出现偏差。

《国家电网》

电供暖如何推动我国清洁能源消纳以及能源结

构转型？

郭炳庆：

国家将电能替代作为能源发展的战略举措，

大力推动电能替代规模化应用。

正如我前面提到的，对于电供暖，应鼓励

其与提升清洁能源消纳水平联系起来，推动这

类项目打捆参与市场交易，缓解我国“三北”

地区严重的清洁能源消纳难的现象，释放合理

的价格弹性，从而进一步降低电取暖费用。

新疆、甘肃等地区的清洁能源供暖成功案

例，证明这条路径是走得通的。鼓励这类项目

打捆参与交易，符合电力体制改革和市场化的

大势。政府对清洁供暖项目建设给予财政补贴，

解决了用户用得上的问题。如何解决用户用得

起和用得好，应成为当前要考虑清楚的头等大

事。

以用户为导向的市场化路径才是清洁取暖

可持续推进的关键。用得上、用得起、用得好

三个方面要同时落地，缺一不可。

《国家电网》

电供暖行业亟待解决的问题是什么？

郭炳庆：

电能替代领域广泛，技术种类繁多。而电

供暖是电能替代领域的重要组成部分。

从行业技术标准来看，近两年，清洁采暖

因为政策因素迎来行业爆发，但存在着标准规

范非常分散，系统性不强，权威性不够等问题，

这与整体产业发展现状以及未来所担负的能源

消费转型的责任并不匹配。

设备标准和技术规范的缺失，也容易引发

认知偏差，给设备选型和方案优化带来风险，

影响了清洁采暖产业的健康发展，这些都亟待

权威的行业组织整合各利益相关方开展沟通协

调，凝聚产业共识，促进产业持续健康发展。

《国家电网》

电供暖未来的发展趋势是什么？

郭炳庆：

此次供暖季出现了大面积、大体量的电供

暖需求，随着国家政策的不断推动，以及人民

对美好生活品质的不断追求，这一趋势未来还

将持续并扩展至南方地区。我们应从贯通源—

网—荷的完整能源产业链角度来系统思考面临

的新问题，在确保用户用得上、用得起、用得

好的前提下，兼顾能源产业链各环节资产效益

提升，形成利益相关方共赢的局面。

我认为未来电供暖技术发展趋势应该具备

如下两个特征：一是电供暖设备能主动响应电

价激励，二是对电网增容需求小。这两者不是

割裂的，统一体现为用户取暖资源具有参与削

峰填谷及消纳清洁能源的能力。
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